
Около пятисот ветеранов  Юж-
ного округа собрались в «Фо-
рум-холле», что на Летников-

ской улице, в канун 60-летия Пара-
да Победы на Красной площади,
чтобы отметить эту священную для
всех нас дату. Поздравить ветера-
нов с праздником пришли работни-
ки префектуры, студенты, родст-
венники прославленных полковод-
цев Красной армии.

- Память о Великой Победе на-
всегда останется в сердцах тех,
кому дорог мир, - сказал, позд-
равляя присутствовавших, пре-
фект Южного округа Петр Бирю-
ков. - Мы обязаны помнить и
чтить всех тех, кто не вернулся с
полей сражений, и убеленных се-
динами воинов, которые сегодня
вместе с нами трудятся во имя
будущих поколений. Они заслу-
жили нашу любовь и уважение,
защитив нас от страшного врага.
Пройдя полями жесточайших
сражений, фронтовики возврати-
лись к мирному, созидательному

труду, и здесь они тоже стали об-
разцами для подражания. Низ-
кий всем вам поклон за то, что
вы создали новую жизнь, заново
отстроили великую страну. Мы
всегда и во всем равняемся на
вас. 

Приятной для ветеранов стала
встреча с дочерьми маршалов
Жукова и Конева, сыном марша-
ла Василевского, внуком марша-
ла Рокоссовского.  

Виталий Константинович Поля-
ков, генерал-майор авиации в от-
ставке, в прошлом - летчик-ис-
требитель, помнит парад 45-го
так, будто это было вчера:

- Я шел в составе сводного
полка Первого Белорусского
фронта направляющим четвер-
той шеренги. Нельзя было сбить-
ся  с шага –  весь строй равнялся
на меня. А было мне тогда всего
двадцать два года.

Были на празднике и гости из
регионов, с которыми округ тра-
диционно поддерживает деловые

На днях наконец состоялось то,
чего давно уже ждала префе-
ктура Восточного администра-

тивного округа (ВАО): власти столи-
цы приняли ее предложение, утвер-
див программу масштабного обнов-
ления одного из старейших районов
востока – Преображенского. Речь
идет о постановлении правительст-
ва Москвы «Градостроительный
план развития территорий района
Преображенское», которое подпи-
сал мэр Юрий Лужков.

Суть постановления – к 2020 году
(на этот год намечено завершить гра-
достроительный план) район должен
стать более комфортным для насе-
ления. В ближайшие 15 лет Преобра-
женское планируют существенно пе-
рестроить, а его жителям создать в
полном смысле слова хорошие усло-
вия для работы, жизни, отдыха.

Все это предполагает, во-первых,
масштабное обновление жилого
фонда: в районе большой объем вет-
хого жилья. Поэтому главное внима-
ние будет уделено реконструкции

жилых домов. По плану это 323 ты-
сячи квадратных метров. 

Еще больше объем нового жи-
лищного строительства: ни много ни
мало 580 тысяч квадратных метров.
Благодаря выводу предприятий под
него освободят более двух гектаров
земли. 

Заодно предстоит разрешить и тя-
желую пока проблему гаражей. Сей-
час в районе с его тысячами автовла-
дельцев гаражей всего на 6200 ма-
шиномест. Запланировано увеличить
это число по крайней мере вдвое.

Машины будут ездить по обновлен-
ной дорожной сети. Префектура ВАО
заказала в НИИ Генплана Москвы
«Программу развития дорожно-транс-
портного сообщения в округе». В нее,
естественно, встроен и Преображен-
ский район. По этой программе протя-
женность его дорог планируют увели-
чить не менее чем на 23 километра. 

Значительный объем работ ожи-
дает и инженерную инфраструктуру
Преображенского. В частности, за-
планировано реконструировать и по-

строить 11,3 километра магистраль-
ных сетей дождевой канализации, 9
километров водопроводных сетей.
Наряду с этим намечена перекладка
7 километров ветхих газопроводов,
строительство 5 районных тепловых
станций (РТС). Более чем 15 тысяча-
ми новых номеров прирастет район-
ная телефонная сеть.

- В ближайшие 15 лет, - рассказы-
вал мне в начале нынешнего года
префект ВАО Николай Евтихиев, - бу-
дут также реализованы серьезные
проекты по реконструкции старых и
созданию новых исторических зон,
архитектурному обновлению важных
точек Преображенского.

Теперь, после принятия градостро-
ительного плана развития этого рай-
она, ясно, о чем конкретно идет речь.
Например, территория парковой зо-
ны в Преображенском увеличится до
256 гектаров. Будут сформированы
общегородские природно-культур-
ные центры вблизи станций метро
«Преображенская площадь», «Черки-
зовская» и «Электрозаводская».

Завершающая часть «Градостро-
ительного плана развития террито-
рий района Преображенское» - воз-
рождение его исторических памят-
ников. Сейчас Москомархитектура
по предложению префектуры ВАО
активно занимается разработкой
проекта реконструкции историче-
ской зоны знаменитого Преобра-
женского монастыря. Кроме того,
планируется продолжить реставра-
цию памятников «Ансамбль Преоб-
раженского старообрядческого
кладбища», «Преображенский бога-
дельный дом» и «Никольский еди-
новерческий монастырь». А еще в
этом районе намечено восстановить
бывшую Митрополичью дачу. Она
была построена в XIX веке на берегу
Черкизовского пруда, но сгорела в
начале XX века. Утраченный памят-
ник планируется восстановить в хо-
де комплексной реконструкции Чер-
кизовского рекреационного природ-
но-исторического комплекса.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Лето - пора отпусков,
каникул, но не у всех
есть возможность от-

дыхать на лоне природы, на
берегу моря, где «не слыш-
но шума городского». Лет
10-15 назад об этом и по-
мыслить было страшно: все
лето - в каменном мешке,
замурованном в бетон до-
мов, асфальт улиц, на
пыльном пятачке двора. Но
столица меняется у нас на
глазах, программа «Мой

двор, мой подъезд» преобразила безликое пространст-
во под нашими окнами. Скамейки, детские песочницы,
клумбы, деревья, кустарники, спортплощадки, газоны,
все, что окружает наш дом, приобрело вполне цивили-
зованный облик. Но мы, москвичи, еще не успели вос-
пользоваться плодами этой городской метаморфозы,
как мигом на детских площадках, покрашенных скамей-
ках, в тенистых уголках сквера или вблизи фонтанов,
везде, где коммунальщики успели облагородить среду
обитания, появились хорошо знакомые фигуры с бу-
тылками, нехитрой закуской. И благолепие песочных
дорожек, клумб померкло: сплошные бутылки, банки,
окурки...

Культуру человеческих взаимоотношений, культуру
досуга надо вернуть в наши дворы. Урбанизированный
образ жизни отталкивает людей друг от друга. Частень-
ко общий язык находим, лишь стуча костяшками доми-
но на скамейке или соображая на троих. А ведь объеди-
нить может и театр, и спорт, и мастерская ремесел. То
есть интересный культурный досуг, но, так сказать, дво-
рового масштаба. Дворовый театр, дворовая спортив-
ная команда, где основные действующие лица - дети. Но
и взрослым есть место. Они могут быть и благодарны-
ми зрителями, и болельщиками, и тренерами. И тогда
созданный коммунальщиками красивый дворовый ан-
тураж наполнится живым, культурным содержанием.

Проблему эту понимают и власти. И не случайно семь
лет назад правительство Москвы, Комитет по делам се-
мьи и молодежи, префектура Западного административ-
ного округа инициировали создание «Феникса», взявше-
го на себя организацию досуга во дворе, микрорайоне.
Вообще на западе Москвы много сделано для развития
самодеятельной культуры жителей - в театрах-студиях,
кружках, спортивных залах. Этим занимаются и школы,
и гимназии, и колледжи, и вузы, и дома творчества мо-
лодежи, и управление культуры ЗАО... И в этом отноше-
нии округ - на передовых позициях в столице.

Но задача «Феникса» особая: двинуть эту кружковую,
самодеятельную культуру в каждый конкретный двор.
Есть у нас дворовый театр - «Снапландия», где артисты
- в основном дети - и зрители живут в одном большом
дворе. Есть столярная мастерская, где можно научиться
держать в руках пилу, топор, рубанок, из-под которых
будут выходить и детские игрушки, и лавочки для тех же
двориков. Уверена, что подростки (а многие из них, что
называется, «трудные»), познав азы столярного искус-
ства, не будут крушить во дворе песочницу или скамей-
ку. Кстати, «трудные» тянутся и к театру, и к занятиям
спортом. Для этого существует у нас студия ростовых
кукол, спортклуб, где можно заниматься мини-футбо-
лом, дзюдо, теннисом, баскетболом.

Конечно, для всего этого нужна и материальная база,
помещения для занятий. И в этом отношении нам очень
помогает управа района Фили-Давыдково. И это не
формальность - не для отчета, галочки. Местная власть
заинтересована в том, чтобы люди от мала до велика
могли отдохнуть, не уезжая далеко от дома. Отремонти-
рованы спортивные площадки, и доброй традицией ста-
ло проведение спортивных турниров среди дворовых
команд на приз главы управы района Фили-Давыдково.

Вот так, оказывается, можно жить, отдыхать и при
этом беречь свой район, округ. Поэтому, наверное, и
вандализма у нас меньше: детям, особенно «труд-
ным», есть где провести время. И при этом все занятия
бесплатны.

Нас иногда называют альтруистами, но альтруиста-
ми сегодня быть архитрудно. У наших специалистов,
работающих с детьми, маленькие зарплаты. Правда,
правительство Москвы обещает их повысить. Трудно
иной раз заманить к нам толкового, грамотного педа-
гога, тренера, режиссера. Идут в основном начинаю-
щие - студенты -  и пенсионеры, которые и помыслить
не могут себя вне любимой профессии. Многие из них
живут рядом, по соседству...

Если раньше кто-то сомневался, нужен дворовый
театр или нет, нужна дворовая футбольная команда
или нет, то сегодня все - от дворника до руководителя
района говорят: давайте, организовывайте. Даже ко-
миссия по делам несовершеннолетних присылает нам
подопечных на перевоспитание. Перевоспитываем. А
вернее, воспитываем, то есть прививаем ребенку азы
культуры, которой недодали ему в семье, школе. И я
уверена: хороший двор должен еще учить и воспиты-
вать, быть другом и советчиком. Словом, во двор
должна прийти культура...
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Мария КАПИНОС,
директор государственного 
учреждения «Феникс», ЗАО

ХОРОШИЙ ДВОР
ПЛОХОМУ НЕ НАУЧИТ

ДВОРОВЫЙ ТЕАТР, ДВОРОВЫЙ КЛУБ,
ДВОРОВАЯ СПОРТПЛОЩАДКА -
СЕРЬЕЗНАЯ АЛЬТЕРНАТИВА ГИТАРЕ
И ПИВУ В ПОДВОРОТНЕ

Не прошло и года, как был отремонти-
рован известный всем автомобили-
стам столицы Семеновской путепро-

вод, пересекающий Московско-Рязанскую
железную дорогу. В частности, на нем заме-
нили трамвайные пути, обновили перила и
ограждение. Автомобилисты, которым при-
ходилось пользоваться этим путепроводом,
крупнейшим в Восточном административ-
ном округе, вздохнули с облегчением: не
придется теперь простаивать в вызванных
ремонтом пробках на Семеновском.

Увы, радость оказалась недолгой. Сов-
сем скоро автотранспорт опять ожидают
пробки на Семеновском путепроводе. И
опять из-за его ремонта. На сей раз уже ка-
питального.

Кажется, сейчас путепровод выглядит
вполне прилично. Даже краска на его пери-
лах как новая. Но это впечатление обманчи-
во. Все внутренние конструкции и сооруже-
ния устарели, давно уже нуждаются в капи-
тальном ремонте.

Рабочий проект ремонта Семеновского
путепровода недавно утвержден распоря-
жением первого заместителя мэра в прави-
тельстве Москвы, руководителя Комплекса
городского хозяйства Петра Аксенова. Про-
ект предусматривает полную замену гидро-
изоляции и деформационных швов путе-
провода, обновление мостового полотна с
восстановлением системы водоотвода.
Кроме того, будет отремонтирована насыпь
подходов к мосту, обустроены лестничные
сходы с путепровода, обновлены конструк-
ции трамвайных путей. Перенесут все инже-
нерные коммуникации, проходящие по уча-
стку строительства. Наконец, планируется
установить новые водоотводные и дренаж-
ные трубы. А заодно мост заново покрасят,
опять поменяют карнизы и перила. Даже
сделают новый тротуар – для большей на-
дежности из монолитного железобетона.

Геннадий ГЕНИН

Только за пять месяцев нынешнего года на по-
жарах в Западном административном округе
Москвы погибли 19 человек, 25 получили

травмы различной степени тяжести, 78 горожан
были спасены. С такой печальной статистики начал
свою встречу с журналистами столичных изданий
начальник управления ГУ МЧС России по ЗАО Мо-
сквы Виктор Мануйлов.

Одна из наиболее важных проблем в округе, по
его мнению, - обеспечение пожарной безопасно-
сти в зданиях повышенной этажности. А их в За-
падном - 981. И строительство домов в 30 и более
этажей продолжается. Думать об их безопасности
необходимо как на этапе строительства, так и во
время эксплуатации.

В октябре минувшего года в строящемся трид-
цатисемиэтажном доме комплекса «Воробьевы го-
ры» произошел пожар. Именно этот случай круп-
ным планом показал все нарушения и ошибки, ко-
торые допускаются на этапах проектирования,
строительства, эксплуатации таких зданий.

Но не только высотные здания в округе требуют вни-
мания служб МЧС. Именно правильно смонтирован-
ные, исправно действующие системы пожарообнару-
жения и пожаротушения не только своевременно выяв-
ляют возгорания, но и помогают быстрее победить
огонь, избежать жертв, больших материальных потерь.
Проиллюстрировал свое утверждение В. Мануйлов рас-
сказом о пожаре на улице Маршала Неделина: 

- Горело здание с 5-го по 12-й этаж. Подъехать
невозможно. Деревья, припаркованные автомоби-
ли, «ракушки». Увы, наши предписания городски-
ми службами далеко не всегда выполняются в пол-
ном объеме. Но, к счастью, в доме исправно рабо-
тали все системы тушения. Пожарные только их и
использовали. Можно сказать, зашли в горящий
дом с пустыми руками. Все краны работали, по-
жарные рукава были в идеальном состоянии.  За
короткое время огонь был побежден. Увы, -  кон-
статировал, завершая этот рассказ, Виктор Семе-
нович, - это пока что исключительный случай.

Михаил ГУСЕВ

И ОПЯТЬ 
НА РЕМОНТ

ПРЕОБРАЖЕНИЕ ПРЕОБРАЖЕНСКОГО

ТОТ ПОБЕДНЫЙ
МАРШ...
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ГОРЯЧАЯ ТЕМА

Специалисты управы и депу-
таты муниципального соб-
рания района Хамовники

(ЦАО) проверили недавно, как
на самом деле используются
здесь три десятка помещений,
предназначенных для повсе-
дневной работы с детьми, под-
ростками и молодежью по месту
жительства.

Любопытная картина откры-
лась проверяющим. В некото-
рых клубах помещения исполь-
зуются явно не по назначению.
Здесь оборудованы бары, где
продаются алкогольные напит-
ки, организована торговля спор-

тивными и иными товарами,
кое-где живут посторонние ли-
ца. К тому же большинство объ-
ектов пребывало в антисанитар-
ном состоянии.

Все эти помещения находятся
в оперативном управлении упра-
вы района Хамовники и на кон-
курсной основе предоставляют-
ся организациям, которые обя-
заны использовать их только в
целях обеспечения содержа-
тельного и полезного досуга
юного поколения. По итогам
проверки ведется служебное
расследование, строгий выговор
объявлен заместителю главы уп-

равы района. А руководителям
семи клубов - «Форпост в Луж-
никах», «Лица», «Левша», «Мас-
ка», «Светлояр», «Бригантина в
Хамовниках» и «Аристотель» -
выданы уведомления о растор-
жении договоров социального
заказа. Они должны освободить
занимаемые помещения.

Как заявил префект округа
Сергей Байдаков, аналогичной
проверке в скором времени под-
вергнутся досуговые объедине-
ния и в других районах ЦАО.

- Недопустимо, - подчеркнул
он, - чтобы в округе, где так ост-
ро ощущается дефицит как сво-
бодных помещений, так и досу-
говых клубов, происходило их
перепрофилирование или тем
более так грубо нарушался рег-
ламент их работы.

Петр 
ПОЛЫНОВ

«ЛИЦА» НЕ ТОЙ
ОРИЕНТАЦИИ


